
 
  

 
 

 
 
ottonova hat nachgefragt: wie geht es Expats in Deutschland? 
 

 Fürs Studium oder den Traumjob nach Deutschland: was erwartet Expats? 

 Umfrage von ottonova: von Deutschlandklischees bis zur Bedeutung der  
       privaten Krankenversicherung  

München, 9. November 2023. Expat steht für Expatriates, Personen, die für eine gewisse Zeit 
außerhalb ihres Heimatlandes leben – fürs Studium oder als Entsandte ihres Arbeitgebers. Die 
digitale private Krankenversicherung ottonova hat sich bei den in Deutschland lebenden Expats 
umgehört, was sie zu ihrem Leben, ihrer Arbeit hier sagen – und zum Thema Krankenversicherung*. 
 
Berufsfelder und Branchen: Wo arbeiten Expats und wie war der Weg zum Job? 
Zwei Drittel der Expats in Deutschland arbeiten in den sogenannten MINT-Berufen, etwa ein Fünftel 
ist im Gesundheitswesen tätig – hauptsächlich als Angestellte. Ein kleinerer Prozentsatz ist 
selbstständig.  
 
53% der Befragten gaben den Bewerbungsprozess als berufliche Herausforderung an und auch die 
Anerkennung ausländischer Abschlüsse, das sagten 44% der Antwortenden. Bürokratische Hürden 
erlebten Expats vor allem bei der Beantragung von Visa und dem Abschluss von Sozialversiche-
rungen.  
 
Nach Jobantritt bleibt für 46% der befragten Expats der Unterschied in der Arbeitskultur ein 
besonderes Thema. 
 
Für Expats das A und O: die Krankenversicherung 
Die Krankenversicherung spielt für Expats eine wichtige Rolle, schließlich ist sie in Deutschland 
verpflichtend und der Erhalt des Visums ist hieran gebunden. 27% der Befragten sind privat 
krankenversichert. 

Die privat Krankenversicherten wissen die Vorteile wie schnellere Terminvergabe, Chefarztbehand-
lung oder ein Einbettzimmer im Krankenhaus zu schätzen. Über ein Drittel aller Befragten beklagte 
aber Probleme beim Abschluss einer Krankenversicherung. Eine durchgängige Zweisprachigkeit 
des Angebots wie bei ottonova – vom Chat über den Terminservice für englischsprachige Ärzte bis 
zur Rechnungserstattung – bleibt die Ausnahme.  

Als Expat in Deutschland leben: Wie gestaltet sich das persönliche Umfeld? Geht es auch 
ohne die deutsche Sprache? 
Die Expats leben vor allem mit ihren Partnern bzw. Familien (63%) in Deutschland. 
 
61% der Befragten halten es für schwierig, deutsche Freunde zu finden. 43% sehen hier vor allem 
die Sprachbarriere, gefolgt von kulturellen Unterschieden mit 36%, offenbar beidseitiger 
Schüchternheit (25%) und einem anderen Kommunikationsstil (24%). Dass 39% die Deutschen als 
unfreundlich erleben, ist dabei nicht ganz unerheblich. 

Dennoch: Der Großteil findet soziale Kontakte durch die Arbeit (66%), gefolgt von Sport und 
Fitness (50%) und Sprachkursen (40%). Vor allem bei den englischsprachigen Expats spielen mit 
56% Expat Communities eine große Rolle, ebenso wie Apps (58%) und kulturelle Veranstaltungen 
(58%).  

63,5% der Expats, die die Umfrage auf Englisch beantwortet haben, gaben zwar an, Deutsch 
gelernt zu haben, antworteten aber dennoch lieber auf Englisch. Alle Befragten gaben aber an, 
Deutsch lernen zu wollen.  

 



 

Fast zwei Drittel der Befragten kann sich vorstellen, länger als fünf Jahre in Deutschland zu bleiben. 
Die anderen stören sich am Wetter – und nicht etwa an fehlender Digitalisierung: 25% der 
Antwortenden erleben Deutschland als sehr digital, rund 36% vergaben hier die zweitbeste Note.  
 
* Befragt wurden rund 120 Expats. Für eine englischsprachige Teilnahme entschieden sich 44%, 66% für eine deutsch- 
  sprachige. Das Durchschnittsalter der Teilnehmenden lag bei 35 Jahren; es nahmen 41% Frauen und 59% Männer teil.   

 

Über ottonova  
ottonova ist die private Krankenversicherung für das mobile Zeitalter. Mit innovativen, digitalen 
Services unterstützt das Unternehmen seit 2017 seine Kunden dabei, gesund zu werden und 
gesund zu bleiben. Digitale Technologien, schnelle und persönliche Beratung per Chat sowie 
zahlreiche weitere Features sorgen dafür, dass die Kunden immer im Mittelpunkt stehen. ottonova 
wurde 2023 im Rahmen der KUBUS-Studie unter PKVen zum fünften Mal in Folge zum Versicherer 
mit der höchsten Kundenzufriedenheit gekürt. Das Portfolio von ottonova umfasst neben privaten 
Krankenvollversicherungen und Krankenzusatzversicherungen auch Software-Lösungen für die 
Versicherungsbranche.   

  
Kontakt:         
ottonova Holding AG        
Christa Scholl | Lead Corporate Communications  
Ottostraße 4  
80333 München  
christa.scholl@ottonova.de  
+49 172 77 44 350 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
  

 
 

 
 

 
ottonova asked: how are expats doing in Germany? 
 

 Travelling to Germany to study or for their dream job: what can expats expect? 

 Survey by ottonova: from stereotypes of Germany to the importance of  
       private health insurance 
 

Munich, November 9, 2023. Expat stands for expatriates, people who live outside their home 
country for a certain period of time - to study or as an assignee of their employer. The digital private 
health insurance company ottonova asked expats living in Germany what they think about their life 
and work here - and about health insurance*. 

Occupational fields and sectors: Where do expats work and how did they get their job? 
Two thirds of expats in Germany work in the so-called STEM/MINT professions, around one fifth 
work in the healthcare sector - mainly as employees. A smaller percentage are self-employed. 

53% of respondents cited the application process as a professional challenge, as did the 
recognition of foreign qualifications, according to 44% of respondents. Expats mainly experienced 
bureaucratic hurdles when applying for visas and taking out social insurance.  

After starting a job, the difference in work culture remains a particular issue for 46% of the expats 
surveyed. 
 
The be-all and end-all for expats: health insurance 
Health insurance plays an important role for expats, as it is compulsory in Germany and is linked to 
obtaining a visa. 27% of those surveyed have private health insurance. 
 

Those with private health insurance appreciate the advantages such as faster appointments, 
treatment by the head physician or a single room in hospital. However, over a third of all 
respondents complained of problems when taking out health insurance. Consistently bilingual 
services such as those offered by ottonova - from chat to the appointment service for English-
speaking doctors to invoice reimbursement - remain the exception. 

Living as an expat in Germany: What is the personal environment like? Is it possible without 
the German language? 
Expats mainly live in Germany with their partners or families (63%). 

61% of those surveyed consider it difficult to make German friends. 43% see the language barrier 
as the main reason (43%), followed by cultural differences (36%), apparent shyness on both sides 
(25%) and a different communication style (24%). The fact that 39% consider Germans to be 
unfriendly is not insignificant. 

Nevertheless, the majority find social contacts through work (66%), followed by sport and fitness 
(50%) and language courses (40%). Expat communities play a particularly important role for 
English-speaking expats (56%), as do apps (58%) and cultural events (58%).  

63.5% of expats who answered the survey in English stated that they had learnt German, but still 
preferred to answer in English. However, all respondents stated that they wanted to learn German. 

Almost two thirds of respondents can imagine staying in Germany for longer than five years. The 
others are bothered by the weather - and not by a lack of digitalisation: 25% of respondents 
consider Germany to be very digital, with around 36% giving it the second-best rating. 



 

* Around 120 expats were surveyed. 44% opted for English-language participation, 66% for German-language participation.  
  The average age of the participants was 35 years; 41% were women and 59% men. 

 
 
About ottonova  
ottonova is the private health insurance for the mobile age. With innovative, digital services, the 
company has been helping its customers to get healthy and stay healthy since 2017. Digital 
technologies, fast and personal advice via chat and numerous other features ensure that the focus 
is always on the customer. ottonova was named the insurer with the highest customer satisfaction 
for the fifth time in a row in the KUBUS study among private health insurers in 2023. In addition to 
private comprehensive health insurance and supplementary health insurance, ottonova's portfolio 
also includes software solutions for the insurance industry.  
 
Contact:  
ottonova Holding AG  
Christa Scholl | Lead Corporate Communications  
Ottostraße 4  
80333 Munich  
christa.scholl@ottonova.de  
+49 172 77 44 350 
 


